
随着智能手机的普及袁 越来越多的
野银发族冶学会通过网络获取资讯尧进行
沟通遥 但由于对信息缺乏足够的分析辨
别能力袁他们时常被网络谣言误导袁成为
谣言传播的野易感人群冶遥 不少年轻网友
有这样的经历院在微信群尧朋友圈中袁长
辈们热衷于转发健康养生尧 食品安全等
类型的文章袁有的野一看标题就不靠谱冶遥
对于这样的谣言袁如果听之信之袁遗患无
穷遥日前发布的一份调查显示袁网络谣言
已成为老年人遭遇的许多上网风险之
首遥

野无根据的事例+不严谨的论述+不
科学的结论冶袁类似谣言文章存在不少破
绽袁为何却能得到野银发族冶的青睐钥仔细
推究袁 它们抓住了老年人害怕衰老和生
病的心理袁通过野有毒冶野致癌冶野致死冶等
刺激性语言袁配合看似野专业冶的名词尧
野确凿冶的数据尧野客观冶的实验袁让他们产
生焦虑和恐慌袁从而落入谣言的圈套遥一
些野营销号冶正是凭借这一点袁先博取广
泛关注袁 再向中招的老年人兜售所谓的
绿色食品尧特效药品尧医疗器械等袁从而
实现流量变现遥从这个意义上来说袁制造
谣言成了一门生意遥

野赶紧转给亲朋好友冶野不转就会如
何如何冶之类袁是谣言文章惯用的套路遥
在这种诱导下袁老年人本着野利他冶的初
衷转发袁不知不觉中成了谣言的二传手遥
由此观之袁谣言在老年人朋友圈的扩散袁
既是科学素养问题袁也跟社会心理有关遥
野宁可信其有冶 的认知取向尧野我是为你
好冶的关切心态袁形成一股合力袁推动谣
言实现病毒式传播袁 甚至让一些早已被
辟谣的信息沉渣泛起尧死灰复燃遥

正因此袁一些网友感叹袁谣言带给自
己的困扰袁不仅是野父母竟然相信冶袁更是
野父母竟然要求我们一起相信冶袁 以至于
野躲过了各种微商尧晒娃尧自拍袁却躲不过
爸妈的传谣冶遥 其实袁靠野躲冶解决不了问
题遥新的技术袁容易在子女和父母之间划
上一道鸿沟遥走进网络新世界袁他们需要
我们的陪伴袁 正如我们幼时需要他们的
陪伴一样遥应该看到袁大多数父母的朋友
圈里袁子女永远是最重要的联系人遥我们
应该给予父母更多的理解和关爱袁 在教
会他们使用新科技的同时袁 提醒他们留
意各种不良信息袁 不断增强抵抗谣言的
免疫力遥

渊魏寅冤

铿锵姻 话题

责编院钱 虹
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现实中袁买房子装修时袁销售人员推荐野除
甲醛的负离子瓷砖冶袁他们说得头头是道袁你却
一头雾水尧不知所云曰买车贴膜时袁店家推荐野量
子膜冶袁他们吹得天花乱坠袁你用了却毫无感觉曰
家人怀孕了袁防辐射服看似必需品袁购买时却可
能被野纳米技术防辐射服冶吸引了眼光袁有没有
效果不得而知袁但其价格让人印象深刻曰一不留

神中年脱发袁野暗物质冶应运而生噎噎
为何类似的科技产品总是大行其道呢钥

一个很重要的原因袁 就是他们钻了制度的空
子遥如果产品为食品袁很多时候它们只跟保健
挂钩袁而跟药品无关遥 这背后的区别是院若是
药物袁要经过严格的临床试验袁但若只跟野保
健冶二字有关袁准入标准就不是那么高了遥 若

是其他非食用的产品袁标准就更低了袁瓷砖尧
车身膜等物件便是如此遥 很多产品一旦跟高
科技有点瓜葛袁价格很容易就上去了遥
在这样的现实下袁 若想让伪科技产品摘掉

神秘面纱袁需要多措并举院一则袁要加大科普
宣传的力度袁提升公众的科学素养袁让他们对
所谓的高科技产品有一个更加深刻与清醒的

认知袁武装成为野最强大脑冶曰二则袁媒体平台
也应担负起宣传的职责袁 增强消费者辨别真
伪的能力曰三则袁也是最为重要的一项袁那就
是有关的监管部门应及时介入袁 对所谓的高
科技产品加强监管袁 无论是涉及虚假宣传还
是生产销售伪劣商品袁都应该依法严肃查处袁
以儆效尤遥 渊龙敏飞冤

必须让伪科技产品无立锥之地

日前袁 媒体报道山东省滨州市城区很多
道路都是双向四车道袁车流量也不大袁但是限
速 40公里袁让很多车主感到很不方便袁并频
频野中招冶受罚遥对此袁滨州交警支队表示正在
对城区限速 40公里的道路进行撤牌整改袁预
计 7月底之前将全部取消遥

不合理限速是民生痛点遥 常开车的司机
对此大多深有体会院按限速标志开吧袁看着平
坦的大道心里憋屈袁偶尔还被后车鸣笛超车曰
不按限速标志开吧袁又担心违章处罚遥此次滨
州雷厉风行地积极作为既是对媒体监督和百
姓期待的回应袁 同时还有一个不容忽视的背
景袁 那就是眼下山东全省正集中开展道路不
合理限速整治遥 对于过去群众反映强烈的道
路限速值过低尧高速限速值频繁变换尧限速标
志缺失尧测速提示不到位等问题袁山东省提出
要开展为期 6个月的集中整治遥

野去民之患袁如除腹心之疾冶遥 在集中整治

行动的号令下袁山东琢磨出了不少实招遥 据山
东省公安厅副厅长丁冠勇日前在新闻发布会
上表示袁山东出台了叶全面改进和规范公路限
速及测速八条工作措施曳袁 其中包括连续超速
违法只罚一次尧轻微超速违法不予处罚尧测速
点间距不得小于 6公里等具体措施袁显示出他
们此次对问题整改下了决心袁费了心思遥 当然
整治成效还得野听其言袁观其行冶袁但从滨州承
诺的整改措施和时间红线来看袁至少直面解决
涉及老百姓切身利益问题的态度值得肯定遥

山东省的积极整改无疑赢得了广泛的赞
誉袁但随之而来的质疑是袁不合理限速问题只
存在于山东省吗钥显然不是袁有长途驾驶经验
的司机们都有体会袁 不合理限速绝不仅是单
纯的区域性问题袁而是带有长期性尧普遍性的
现象遥 在一些地方袁不合理的不仅是限速值袁
还有单行线尧信号灯尧禁令牌尧停车线等袁甚至
有的地方专门等着不明就里的外地司机 野入

坑冶遥这背后既有工作方式粗放导致的无心之
失袁同时也有一些体制机制上的弊端遥媒体曾
报道过某地交警被量化罚款任务尧 为抢开罚
单引争执的新闻袁离奇的事件表明袁当违章罚
款从手段变成目的袁 各种交通乱象必然难以
避免遥

交通标志是保障道路交通安全尧 顺畅的
重要措施袁 它相当于司机在公路上应遵守的
法律袁对交通标志的规划尧设计尧制作尧安放都
应秉持科学审慎的态度袁 尽可能使其最大化
发挥出应有的作用遥无心之失也好袁机制原因
也罢袁 对不合理限速等交通标识引起的群众
不满袁山东省已经率先展开了整治袁目前看成
效初显遥群众利益无小事袁各地不妨借此机会
重新盘点整治区域内不合理的交通标志袁拿
出野利民之事袁丝发必兴曰厉民之事袁毫末必
去冶的务实态度袁真正把野以人民为中心的发
展观冶落到实处遥 渊钟超冤

任性限速就是乱作为

让老年人
远离网络谣言

南北姻 观察

最近袁湖南新化野超级大班冶挤爆中小学
教室的新闻报道引发关注院教室里挤着 99名
学生袁开学一个月后老师连名字都记不全遥由
于教室不足袁教育局腾出办公楼作校舍遥

消除大班额袁是我国发展义务教育的一
项重要任务袁国家为此明确了具体的时间节
点袁即到 2018年基本消除 66人以上超大班
额袁 到 2020年基本消除 56人以上大班额遥
但从现实看袁 消除大班额的形势不容乐观遥
今年 5月袁教育部发布的叶2017年全面改善
贫困地区义务教育薄弱学校基本办学条件
工作专项督导报告曳指出袁大班额问题还比
较突出遥 2017年袁全国义务教育阶段学校有
66人以上超大班额 8.6万个袁占全国总班数
2.4%袁其中排前三位的河南尧湖南尧河北共有
4.5万个袁占全国现有大班额总数 52%遥 全国
有 56人以上大班额 36.8万个袁 占全国总班
数 10.1%袁大部分集中在中西部县镇遥 其中袁
湖南大班额比例为 22.9%袁 广西尧 海南达到

18%遥
治理大班额问题袁必须分析乡村家庭的

教育选择遥 当前袁中西部县镇存在城镇学校
挤尧乡村学校空的普遍问题遥 但我们要问袁为
何城镇学校如此拥挤袁村民还是要送孩子进
城读书钥 根据 2017年全国教育事业发展统
计公报袁 全国共有小学 16.70 万所袁 下降
5.98%曰小学教学点 10.30万个袁增长 4.63%遥
这组数据表明袁我国各地都在重视乡村教学
点建设袁但乡村教学点对留住乡村孩子或者
吸引乡村孩子回流的作用并不明显遥 这是叫
停撤点并校袁建设乡村小学尧教学点的战略
错误吗钥 当然不是袁而是我国各地依旧存在
的低水平维持乡村学校尧教学点办学的老问
题遥 发展我国乡村教育袁不能停留在低水平
维持层次袁现在的乡村学校大多野弱而小冶袁
只有建设野小而美冶的乡村学校袁才能留住孩
子袁或者吸引他们回流遥

在笔者看来袁要消除大班额问题袁必须

转变发展乡村教育的思路袁对义务教育经费
保障机制进行改革遥 近年来袁我国高度重视
发展乡村教育袁 但仔细分析其中的思路袁却
仍停留在给乡村孩子野上学机会冶上遥 包括当
前的社会舆论也是如此遥 每到暑假袁就会关
注大学生到乡村支教遥 可以说袁大学生的公
益行动值得支持袁但是支教并非是解决乡村
教师短缺问题的方法袁缺乏教学经验的在校
大学生短短几个月的支教很难给乡村带来
办学质量的根本提升遥

城镇学校大班额袁就是把所有涌入城市
的学生袁都野装进冶原来的学校袁是不大规模
增加投入而解决问题的最省钱方式遥 因此袁
要化解大班额问题袁 必须改革经费保障机
制尧强化省级统筹遥 在省级财政统筹的基础
上袁 对贫困地区加大中央转移支付力度袁才
能最终实现我国所有孩子都享有野公平而有
质量的教育冶这一现代化教育发展目标遥

渊熊丙奇冤

乡村教育不能停留在“上学机会”上

日前袁 网络慈善筹款平台水滴筹再陷舆
论旋涡遥一位求助者因女儿重病筹款 25万余
元后袁 被网友曝光其家境殷实袁野有店有房有
车冶遥随后袁获助者竟然大肆辱骂捐款者遥一则
爱心故事袁硬生生演绎成了野农夫与蛇冶遥水滴
筹凝聚了善心袁 最终却又伤害了捐款者的善
心遥

按照水滴筹官方网站的介绍袁 成立两年
多来袁已经累计帮助 55万名大病患者筹到超
过 62亿元治病钱遥这些善款为千千万万家庭

雪中送炭袁纾解了他们的燃眉之急遥 可以说袁
这种基于互联网技术的创新筹款模式袁 对于
凝聚社会爱心尧 促进民间公益慈善事业发展
起到了积极作用遥

然而袁诚信是慈善事业的生命袁社会爱心
尤其需要珍视和呵护遥 随着不断成长和业务
规模的发展壮大袁如果平台无法保证筹款尧用
款各个环节的真实和诚信袁 甚至一再伤害捐
款人的爱心袁 那么其公益慈善行为的实际效
果袁就有可能跟它的宗旨南辕北辙遥

当真实情况曝光之后袁 舆论的矛头几
乎一致指向求助者及其女儿袁 而更应承担责
任的筹款平台反而被人们轻轻放过遥 求助者
钻空子属于私德有亏袁 其女儿恩将仇报更是
突破了道德底线遥但实事求是地说袁我们很难
奢望每位社会成员都具有良好道德和过硬品
行遥 扎紧体制机制的篱笆袁堵住漏洞和缺陷袁
使他人没有空子可钻尧没有可乘之机袁这正是
机构平台的责任所在遥

像水滴筹这样的网络筹款平台袁 其功能
之一是 野为经济困难的大病患者提供免费筹
款工具冶遥 那么袁它们就有责任确保求助者两
方面信息的真实性院一是确实属于大病患者曰

二是确实家庭困难袁无力承担医疗费用遥从实
际情况看袁 平台并没有能力确保这两个方面
信息的真实性遥 它的审核更多侧重于在线形
式审核袁 没有足够的人员和技术力量开展实
地审核袁 也没能与更多的权威部门和有关机
构共享真实有效信息袁从而为诈捐尧骗捐留下
方便之门遥

近十年来袁民间公益慈善事业蓬勃发展袁
民间公益平台尧 慈善组织和志愿者组织遍地
开花袁 对于促进社会文明进步发挥了积极作
用遥 但是袁由于起步较晚袁发展还处于比较粗
糙的初始阶段袁野能力跟不上爱心尧 素质配不
上雄心冶的状况相当普遍遥 一些诈捐尧骗捐事
件的频频出现袁在筹款尧使用善款过程中发生
的丑闻袁 以及一些组织和个人在职业操守和
品德方面的瑕疵袁 都不断侵蚀着民间公益慈
善的信誉和形象袁 显然不利于民间公益慈善
事业发展遥作为新兴慈善力量袁网络慈善平台
有责任从自身做起袁通过提高水平能力尧完善
体制机制尧查堵缺陷漏洞袁使这一慈善形式凝
聚起来的爱心和力量袁 真正帮助那些需要帮
助的人群遥

渊封寿炎冤

慈善筹款平台须凝聚而不是伤害善心


